
Impronta del galeno Juan Emilio Cordiés Negret en la docencia clínica santiaguera

Rolando Núñez Pichardo¹
<https://orcid.org/0000-0002-9203-873X>
[roly.pichardo@gmail.com]
Centro de Estudios Antonio Maceo Grajales
Santiago de Cuba-Cuba

Resumen

Uno de los médicos más notorios de la segunda mitad del siglo XX, fue el Dr. Juan Emilio Cordiés Negret. La presente investigación tiene como objetivo analizar la vida y obra de este destacado profesional cubano. Para ello, se utilizarán fuentes primarias y secundarias, desde un enfoque cualitativo, así como entrevistas a expertos con la finalidad de analizar aspectos de su vida. Este intelectual, es considerado el primer clínico cubano, en realizar acciones terapéuticas a los pacientes con afectaciones obstétricas. El Dr. Cordiés estudió medicina en Francia, revalidando el título de doctor en 1938. Se reconoce su instrucción por la sociedad santiaguera enfrentándose a los prejuicios de la época, debido al color de su piel. Tuvo una vida profesional y cultural muy activa, siendo médico personal y traductor del cónsul de Haití en Santiago de Cuba; además impartió el magisterio en el Centro de Segunda enseñanza y en la Escuela Normal para maestros de Oriente. Representó a la medicina cubana, en eventos nacionales e internacionales, destacándose por su profesionalidad y conocimiento. Realizaría diferentes estudios relacionados con el embarazo, ayudando a los obstetras y a los especialistas a prevenir algunas enfermedades durante la gestación. Se hace necesario seguir profundizando en las biografías de personalidades como esta de la primera mitad del siglo XX, para poder entender la evolución de la medicina cubana y latinoamericana.

Palabras claves: medicina, familia, racismo.

Recibido: abril, 2024
Aprobado: junio, 2024

¹ Centro de Estudios Antonio Maceo Grajales, Cuba. <http://orcid.org/000-0002-9203-873X>

Imprint of the doctor Juan Emilio Cordiés Negret in clinical teaching in Santiago

Abstract

One of the most notable physicians of the second half of the 20th century was Dr. Juan Emilio Cordiés Negret. The present research aims to analyze the life and work of this distinguished Cuban professional. To this end, primary and secondary sources will be used, from a qualitative approach, as well as interviews with experts in order to analyze aspects of his life. This intellectual is considered the first Cuban clinician to perform therapeutic actions on patients with obstetric conditions. Dr. Cordiés studied medicine in France, validating his doctoral degree in 1938. His education is recognized by the Santiago society, despite facing the prejudices of the time due to the color of his skin. He had a very active professional and cultural life, serving as the personal physician and translator for the Haitian consul in Santiago de Cuba; he also taught at the Secondary Education Center and the Normal School for teachers in the East. He represented Cuban medicine at national and international events, standing out for his professionalism and knowledge. He would conduct various studies related to pregnancy, helping obstetricians and specialists to prevent certain diseases during gestation. It is necessary to continue delving into the biographies of personalities like this from the first half of the 20th century, in order to understand the evolution of Cuban and Latin American medicine.

Key Words: medicine, family, racism.

Introducción

Uno de los médicos casi olvidados o soslayados en la historia de la medicina santiaguera, es sin lugar a dudas, Juan Emilio Cordiés Negret. Este galeno, nació el 12 de febrero de 1912, según algunas referencias familiares, aunque su padre, Luciano Cordiés refirió ante el notario Dr. Eduardo Ferrer y Leyte-Vidal, que había nacido el 19 de julio de 1911, a las 7 am, en la casa # 18 de la calle baja de General Portuondo, en la ciudad de Santiago de Cuba (Notario Ferrer Leyte y Vidal, 1912, s.p²).

Quienes lo conocieron, valoraron en él, su inteligencia, y exquisita cultura cuyo comportamiento se correspondía con su personalidad. Su hija, la Dra. Lilian Cordiés Jackson, ofreció un testimonio al investigador y escritor Pedro Pérez Sarduy sobre aspectos físicos y sociales de su padre, cuando lo describe como « [...] el africano típico, parecía un zulú, alto,

² Notario Eduardo Ferrer Leyte y Vidal. 1912. *Registro Civil*. Santiago de Cuba. s.p

grande, corpulento, de andar pausado y voz perseverante» (Sarduy, 2013³). Ulises León Ferrer, uno de sus amigos más cercanos, refirió «[...] que era afable, de un carácter especial, muy amble, jocosos, respetado y admirado por sus colegas por los diagnósticos tan certeros» (León, Ulises 2019⁴)

Su niñez y adolescencia, transcurriría viendo a su padre involucrado en sus tres grandes pasiones: las actividades del partido liberal, -donde fungió como concejal en varias ocasiones-, el desarrollo de sus actividades comerciales y la prosperidad familiar de su descendencia, uno de sus grandes desvelos y preocupaciones.

Cursaría los estudios de Segunda Enseñanza, en el período académico de 1926 y 1927, junto a destacados miembros de la pequeña y alta burguesía santiaguera como: Daniel Bacardí Rosell, Carlos Segrega Pujol, Celso Joubert Martir, entre muchos otros (*Memoria anual del curso académico*, 1927, 10)

Las materias que recibiría en los años siguientes serían: Gramática Castellana, Inglés o Francés, Geografía Universal, Aritmética, Literatura Perspectiva, Historia Universal, Álgebra, Literatura Castellana, Lógica, Nociones de Psicología, Geometría y Trigonometría, Física, Nociones de Cosmología, Introducción a la Biología, Química, Historia Natural, Enseñanza Cívica e Introducción a la Sociología. Dos años después, el 27 de agosto de 1928, a la edad de 17 años, Juan Emilio se graduaba de bachiller en Letras y Ciencias, junto a Digna Soledad Callejas Guerra, Luis Castillo Harbey, José Felipe Cos Vega, entre otros jóvenes estudiantes. (Expediente estudiantil de Juan Emilio Cordiés, 1927⁵)

Después de finalizados sus estudios de bachillerato, su padre decide mandarlo a la Habana, con el objetivo de que cursase una carrera universitaria. Emilio decide inclinarse por estudiar medicina, la cual, a partir de 1928, entraría en vigor un nuevo plan de estudio, que se reagruparía en diferentes asignaturas, e introduciría de manera obligatoria un Curso Preparatorio adicional de duración de un año, que se componía de las asignaturas: Física General, Química General, Botánica, Zoología, Biología, francés.

El 17 de septiembre de 1928, Emilio realiza la solicitud de matrícula en la Universidad de La Habana en el curso académico 1928 a 1929, donde refería su edad (17 años), residencia (Calle Gallo #19), carrera a realizar como aspirante a título de Licenciado en Medicina, y el pago de la matrícula oficial que consistía en 23 pesos, donde se incluían los de laboratorio y la deportiva (Archivo Central de la Universidad de la Habana 1928⁶).

Durante los dos años siguientes, 1928-1929 y 1929-1930, Emilio cursó las asignaturas señaladas en el pre-médico, sacado notas de notables en Botánica y Zoología, y sobresaliente en Biología, otras le resultaron difíciles de rebasar por el joven santiaguero la primera vez,

³ Pedro Pérez Sarduy. 2013. <http://redescreea.blogspot.com/2013/12/pedro-perez-sarduy-periodismo-cuba.html> (último acceso: 13 de enero de 2023).

⁴ Ulises León Ferrer. 2019. Entrevista de Rolando Núñez Pichardo. *Vida de Juan Emilio Cordiés*.

⁵ *Expediente estudiantil de Juan Emilio Cordiés, letra C, tomo 16*. Santiago de Cuba: Instituto de Segunda Enseñanza de Oriente, 1927.

⁶ Archivo Central de la Universidad de la Habana, 1928. *Expediente Universitario de Juan Emilio Cordiés y Negret*. no. 22356. La Habana: Secretaria General.

como fueron: Física General o Fisiología (Archivo Central de la Universidad de la Habana, 1928).

La inestabilidad política, los prejuicios raciales imperantes, así como al cierre de la Universidad, el 15 de diciembre de 1930 por el presidente Gerardo Machado, obligaron a Luciano Cordiés a tomar la decisión de enviar a su hijo a continuar los estudios universitarios de Medicina en el extranjero, después del cierre de la Universidad hasta 1934, mediante el Decreto Presidencial 1693 por Gerardo Machado.

Francia, sería el país escogido, donde su sistema educativo era un punto de referencia desde el siglo XIX, por su organización, administración y pedagogía de gran calidad. Un claro ejemplo, era el estado español que en el período 1821-1936 tenía el sello ostensible de la escuela médica francesa, debido entre otras causas por su cercanía, las innovaciones terapéuticas o profilácticas y diagnósticas, unido a las publicaciones de las editoriales galas (Arias, 1982).

Siempre al tanto de las informaciones que provenían de Cuba, Emilio se entera por medio de la prensa del gran terremoto que ha sacudido la ciudad de Santiago de Cuba, el 3 de febrero de 1932, dejándola prácticamente devastada constructivamente y con cientos de muertos. Sus actividades comerciales se paralizaron, tanto públicas como privadas, los bancos no abrían sus puertas y el servicio de tranvías quedaría paralizado, ocurriendo el éxodo de varias familias hacia el campo o lugares apartados de la ciudad (Poveda 2015, 287-289⁷).

Preocupado por la situación y seguridad de su familia, -padres y hermanos-, se dirigirá a la embajada de Cuba en París con el objetivo de tener noticias de sus seres queridos y en caso necesario preparar el viaje para retornar a la patria. Pocos días después, recibió un telegrama de su padre Luciano Cordiés informándole: « [...] ligero temblor en el ciudad, todos estamos bien, no regreses » como diría en entrevista con el autor el 29 de marzo de 2019, su hija Marta E. Cordiés Jackson⁸. Esta actitud, muestra el carácter enérgico de su padre y la recia voluntad de que su hijo no interrumpiera los estudios de medicina que tantos sacrificios económicos le costaba a la familia, por concepto de vestimenta, comida, hospedaje y mesada en Francia.

Resulta notorio señalar, que, en estos años de estudiante en la Universidad de París, fueron fundamentales para educar el carácter y la conciencia de Emilio, rasgos que lo caracterizarían a lo largo de su vida. Alcanzó tal dominio de la lengua francesa que le permitió expresarse con la misma fluidez que en castellano. Durante el período de estudiante de medicina, Juan Emilio se orienta por la cirugía, realizando el 9 octubre de 1937, varios ejercicios prácticos en el Hospital de Cirugía *Necher*, bajo la dirección del Dr. Maurice Robincau. Fue un destacado estudiante, siendo uno de los mejores de su curso, graduándose el 9 de diciembre de ese año, como médico, en la Universidad de París-Sorbona. La tesis presentada al grado de doctor en medicina, trataría sobre la Contribución al estudio del tratamiento de la artritis supurada de los dedos por la sección articularia. (Cordiés Negret ,

⁷ Alcibíades S. Poveda Díaz. 2015. *Las noticias de la historia, 1902-1958 (Crónicas de Santiago de Cuba)*. Santiago de Cuba: Oriente

⁸ Cordiés Jackson, M. E. 2019. Entrevista transcripción.

«Contribution à l'étude du traitement de l'arthrite suppurée des doigts par la résection articulaire»⁹)

Con posterioridad, el Dr. Emilio regresa a Cuba, donde tendrá que revalidar su título en la Universidad de La Habana. Para ello, el 23 de abril de 1938 realiza un Certificado Notarial de Identidad ante el Dr. Bernardo Cavanese y Camacho, donde detallaba varios rasgos físicos y sociales como: nombre y apellidos (Juan Emilio Cordiés Negret), ciudadanía (cubano), estado civil (soltero), profesión (médico), domicilio (Hospital 3 Altos), defectos físicos permanentes y visibles (ninguno), talla (1 metro 80 centímetros), abreviatura que emplea (E. Cordiés N.) y peso (145 libras). (Archivo de la Universidad de la Habana 1938¹⁰).

Dos meses después, el 13 de junio de 1938, Juan Emilio abonaba la cantidad de \$100.00 por concepto de incorporación a Doctor en Medicina en la Tesorería de la Universidad de la Habana, exigidos con antelación para la realización de los tres ejercicios académicos de revalidación del título de Doctor en Medicina, los que realiza satisfactoriamente.

En relación a los ejercicios académicos de incorporación del título extranjero, el primero lo desarrolló Juan Emilio, el 12 de julio de 1938 en el anfiteatro del Hospital Universitario Calixto García Iñiguez. A las 6:30 de la tarde, se constituyó el Tribunal donde le harían preguntas *ad libitum* por los catedráticos por espacio de dos horas, sobre las materias que eran objeto de estudio para optar al grado final de la Escuela de Medicina. Después de valoradas las respuestas, el Tribunal aprobó al candidato, dándole paso a los siguientes exámenes.

Diez días más tarde, esta vez a las 5.00 pm, Juan Emilio efectuaría el segundo ejercicio exigido *ad libitum*, -por el mismo tiempo de duración y lugar que el anterior-. El tribunal, declararían aprobado al candidato, autorizándole a realizar el último ejercicio requerido. Este examen, fue organizado el 9 de agosto; a diferencia de los anteriores, se realizó a las 9 am, consistiendo en la exposición y discusión de dos casos quirúrgicos seleccionados previamente por el Tribunal, y la realización de una operación quirúrgica en un cadáver. Finalizado estos ejercicios, el acordó proponer al Rectorado la expedición del título de Doctor en Medicina por incorporación a favor de Juan Emilio Cordiés Negret.

El 18 de agosto de 1938, el Dr. Rafael Cowley admitía la documentación presentada por Juan Emilio Cordiés Negret del título de Doctor en Medicina de la Universidad de París (Francia), entregándole once días después, su certificación por la Universidad de la Habana.

Durante la etapa de reválida del título de medicina, Emilio es objeto de discriminación por parte del tribunal de la Universidad de La Habana, quien fue más exigente con él en los exámenes que con las otras dos personas presentadas, a pesar que los tres habían estudiado en Francia, por el hecho que era el único negro, de los tres candidatos (Cordiés, 2019¹¹).

⁹ Juan Emilio Cordiés Negret , «Contribution à l'étude du traitement de l'arthrite suppurée des doigts par la résection articulaire» (tesis doctoral, Universidad de París, 1937)

¹⁰ Archivo de la Universidad de la Habana. *Expediente Universitario de Juan Emilio Cordiés y Negret*. Doctor en Medicina. La Habana: Archivo de la Universidad de la Habana, 18 de agosto de 1938.

¹¹ Olga Cordiés Negret. Entrevista de Rolando Núñez Pichardo. *Vida de Juan Emilio Cordiés Negret*. 12 de febrero de 2019.

De regreso a Santiago de Cuba, es nombrado poco tiempo después, jefe de los Laboratorios del Ministerio de Salubridad. De igual modo, las Sociedades Luz de Oriente y Club Aponte, abrirían sus puertas al joven galeno, quien participaría activamente en las distintas actividades sociales. El 26 de agosto de 1943, contraería nupcias, con la joven Lilian Violeta Jackson, una santiaguera graduada de bachiller en Ciencias y Letras de ascendencia jamaicana- Saint-Thomas. Después de casados, la joven pareja residiría en una vivienda en el Reparto Sueño, instalándose con posterioridad, en una casa de estilo colonial de fines del siglo XIX ubicada en (San Francisco) Sagarra # 106, donde Juan Emilio instala su consultorio particular, inscribiéndose en septiembre de ese año, en el Fondo del Retiro Médico con la Insc. 1705. Su esposa Lilian, se convertiría en su ayudante de Rayos X. La feliz pareja Cordiés-Jackson tendrá cuatro hijas: María Teresa, Lilian, Silvina, y Marta Emilia.

En 1944, el Dr. Juan Emilio es un miembro destacado de la Sociedad Club Aponte, y es seleccionado para formar parte de su directiva por la "Juventud Apontista" del Sindicato de Torcedores. Cinco días después, se efectuaban las elecciones para la renovación de la junta para el período 1945, donde es elegido presidente: el Dr. José G. Portuondo Hardy, Sec. de actas: Dr. Germán Joubert Mártir, Sec. de Correspondencia: Gerardo Machirán Duharte; el Dr. Juan Emilio Cordiés Negret, es electo vicepresidente; como diría el artículo Elección de directiva del Club Aponte del Periódico *Oriente* el 8 de diciembre de 1944, en sus páginas 5-7.

En cuanto a su labor médica, el periódico *Libertad*, en la sesión de anuncios profesionales y comerciales, promocionaba la consulta particular del joven galeno, sita en Sagarra # 106, cuando refirió el periódico *Libertad* en su artículo « Anuncio » del año 1945. DR. JUAN E. CORDIÉS NEGRET DE LA FACULTAD DE PARÍS, Medicina Interna y Vías Digestivas, Rayos X- Electrocardiografía - Metabolismo Basal, Consultas de 7 a 9 a.m. y de 2 a 5 p.m. Radiografías de 7 a 9 a.m. y de 2 a 3 p.m. (Anuncio 1945, 6)

Dos años después, integraría la directiva del *Centro Médico Oriental del Viejo S.A.*, siendo uno de los socios fundadores. Esta institución médica, constituido por un equipo interdisciplinario de galenos, de carácter particular, fundada en la primera quincena de julio de 1947, tenía el propósito de mejorar la salud de la población, ante la carencia de establecimientos médicos necesarios.

Asimismo, el Dr. Emilio participó de manera frecuente en las actividades científicas del Colegio Médico, como: los Congresos Nacionales de Pediatría, Cirugía y Medicina Clínica, lo que le permitió interactuar con diferentes colegas, nacionales y extranjeros. Estos espacios académicos, le posibilitaron intercambiar experiencias sobre las últimas tendencias y avances de la medicina en diferentes partes del mundo; integrando en algunas ocasiones, la selección de miembros de la delegación del Colegio Médico de Oriente rumbo a la capital, junto a los doctores: Luis Felipe Manrique Morcate, Guadalupe Castellanos, Verónico López Repilado, Dra. Soto del Rey, entre otros médicos como se refiere en el artículo del periódico *Oriente*, Delegación del Colegio Médico de Oriente en 16 de abril de 1946 en las p. 5-6. Para la segunda mitad del siglo XX, el prestigio y los conocimientos alcanzados, le permitió

al Dr Emilio Cordiés, aparecer en el Catálogo Colectivo Nacional de autores de la Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos de Norteamérica(The National Union Catalog ,532¹².)

En cuanto a su labor en el magisterio, comenzó a impartir idioma francés, desde fines de la década del 40 , como profesor auxiliar, en el Instituto de Segunda Enseñanza, donde trabaja, poco tiempo, luego de informarle que quedaba cesante, bajo la excusa que en los Presupuestos Generales del Estado para el año fiscal de 1849 a 1950 no figuraba la plaza de profesor auxiliar de la cátedra H (francés). De esta forma, quedaba despedido de su plaza de profesor, aunque en los predios educativos, había una falta de profesores, que eran necesarios para impartir una educación de calidad, que tanto reclamaban los alumnos y la sociedad en general.

Poco tiempo después, en 1950 vuelve a la enseñanza, esta vez en la Escuela Normal para Maestros de Oriente, como consecuencia de la licencia que disfrutaba el Sr. René Fiallo. El 21 de abril de 1952, por medio de la Resolución no. 13573, Emilio firmaba el acta donde era repuesto a la plaza que tenía con anterioridad, jurando desempeñar los deberes de su cargo, ante el director de Enseñanza Superior y Secundaria, Dr. Miguel A. Guitar Campuzano. (Oriente, Expediente de profesores 1953).Varios meses después, el 5 de noviembre de 1952, el Ministro de Educación, lo autorizaba, a prestar iguales servicios en la Escuela Normal para Maestros de Santiago de Cuba.

Sin lugar a dudas, su labor en ambos centros educativos, debió ser significativa. José Lupiañez Reinlein, en el libro *El movimiento estudiantil en Santiago de Cuba 1952-1953*, opinó que « "[Juan Emilio Cordiés] contribuyó al desarrollo de la cultura y al proceso de instrucción en Santiago de Cuba, junto a los profesores Rodolfo Hernández Giró, Carlos Martínez Anaya, Manuel Lobo Destrade, María Caridad Gutiérrez, Manuela Fonseca Gorcío, Hortensia Mirabal, Griñan Peralta » (Reinlein, 1985, Edición en PDF)

Similar criterio, refirió Iluminada Cayot Ala, -antigua alumna de la escuela Normal- cuando en entrevista realizada por el investigador Rolando Núñez el 28 de febrero de 2019, recordó en su etapa de estudiante « [...] como motivada a los alumnos al estudio del idioma francés, les aclaraba las dudas, siempre a disposición de ayudar, con mucha metodología, sin dejar de ser exigente y disciplinado" » .

Asimismo, el Dr. Emilio, como galeno consagrado al ejercicio de su profesión, se mantendrá al tanto, de los diferentes avances de la ciencia y la técnica médica. El 10 de octubre de 1951, el *Diario de la Marina*, en la sección de anuncios de la compañía GENELECTRIC S.A. con sucursales en la Habana y Camagüey, sacaba a la venta el equipo ultramoderno y de radiodiagnóstico superior, Rayos X-GEMPCON 100 (anuncio 1951). Trece días después, consciente de la importancia y necesidad de este aparato médico, adquiriría el Rayos X-GE (GEMPCON) de 200 MA con tubo ánodo rotatorio, a la empresa

¹² The National Union Catalog Pre -1956.<https://books.google.com/cu/books-> (último acceso: 13 de enero de 2023).

Saúl Díaz Martínez¹³ por un precio total de \$ 7.518.75. La adquisición de este aparato electro médico, lo efectuó Emilio a plazos hasta mayo de 1955, mediante los pagos realizados a través del Bank of Nova Scotia y el Banco Núñez. La adquisición con ánodo rotatorio le permitirá disminuir las radiaciones electromagnéticas al paciente, que los del tubo de ánodo fijo, así como visualizar con mayor nitidez las placas, con el objetivo de tener un diagnóstico más preciso.

Esta labor, es seguida de cerca por diferentes números periodísticos y revistas sociales. Entre 1951 y 1952, la revista *Orientación Social*, promocionaba al Dr. Juan Emilio Cordiés, junto a otras prominentes profesiones de la burguesía negra y mulata como: Dr. Enrique Guach Quevedo, Dr. Desiderio Sarmiento Correa, Dr. Justo Garzón, Dr. Luis Castellanos Fonseca, Dr. Jonás Galan Breal, entre otros muchos profesionales.

Sin embargo, el 30 de agosto de 1952, el Dr. Juan Emilio acompañado de los doctores Hermes León Ferrer, Francisco Pérez Acosta, Celso Joubert, Ramón Cordiés, Juan Pager, Jorge Jackson son víctimas de racismo y discriminación, cuando le es negada su entrada al Club San Pedro del Mar. Ante este hecho, el Ayuntamiento de la ciudad de Santiago de Cuba en la Sección Ordinaria al Tercer Período Gubernativo de 1952 a 1953, se pronuncia contra este acto segregacionista, solicitando el concejal Willy Kanapp la suspensión de la licencia a la Sociedad San Pedro del Mar. Las repercusiones de este acto, revalorarían la situación de diferentes sociedades comerciales en la misma situación, acordando el cabildo municipal la clausura de los bares: Club de los 300, Bar Cristal, Rancho Club, Belmare, San Pedro del Mar y Cuabitas Club, por acciones de discriminación racial, violatorias de la constitución de 1940 (Actas Capitulares 1950-1952¹⁴).

Este no fue el único caso que ocurrían acciones discriminatorias a personas negras en la República. El 3 de febrero de 1956, el Ayuntamiento Municipal de Santiago de Cuba protestaría contra la exclusión de la sociedad Juan Gualberto Gómez de Regla por parte de la Unión Atlética Amateur de Cuba « como menciona el *Periódico Oriente* en sus páginas de la 1-7 en el artículo Actos de discriminación».

Estos actos segregacionistas, no amilanarían la férrea voluntad de Juan Emilio de poder crear un capital necesario para mejorar el bienestar familiar y una vida sin privaciones. A inicios de noviembre de 1952, poseía 6 casas en el Reparto Mariana de la Torre (una desocupada y 5 arrendadas, a nombre de los señores Amando Pillot, Julio Rivera, Roberto Pérez, Pedro Rubio Valdez y Reinaldo Andrade), donde su padre era su apoderado (J. E. Negret, Declaración Jurada 1952). Asimismo, el 1 de julio de 1953 compra mediante sociedad conyugal, una finca rústica titulada *La Concepción de Las Cuabas*, situado en el barrio Emilio Bacardí, al Sr. Urbano Hechavarría Sánchez por el precio de \$2000 pesos (Norma

¹³ Esta compañía, se dedicaba a la venta de artículos para hospitales clínicas y laboratorios, instrumental de cirugía, rayos x, diatermia y luz alpina, productos químicos y cristalería, ubicada en la calle 23 no 313 esq. a K, Vedado-Habana.

¹⁴ *Actas Capitulares*. Archivo Histórico Provincial de Santiago de Cuba, 1950-1952.

Hechevarria 1953¹⁵). La propiedad es remodelada y trasformada por Juan Emilio construyendo una pequeña quinta o chalet de mampostería, puertas y ventanas de madera, pisos de mosaicos y techos de tejas francesas, con sus correspondientes servicios sanitarios intercalados, corredores alrededores de la vivienda, sala, salón lateral, 4 habitaciones en bajo y 3 en alto, comedor, cocina, 1 bar, una biblioteca, patio de mosaicos, piscina y terraza. Este inmueble, fue el lugar de descanso y recreo de la familia Cordiés-Jackson, donde podían alejarse del bullicio citadino y los convencionalismos sociales, criar a sus hijos y compartir con sus familiares y amigos más cercanos.

Poco después, el 26 de enero de 1953, se constituye el Comité Pro-Defensa de los Seguros y Seguridad Social de la provincia, el Dr Juan Emilio es electo uno de sus vicepresidentes, junto a los doctores Reyes Cos, Vicents Cot Lesme, Guadalupe Castellanos y Agripina Calderón (« como menciona en sus páginas el periódico *Oriente* el 26 de enero de 1953»).

Gracias al prestigio y reconocimiento adquirido en la urbe oriental, estableció entre 1953 y 1956, estrechas relaciones de amistad con el cónsul de Haití, Marcel Antonie, -decano del cuerpo consular acreditado en Santiago de Cuba-, convirtiéndose en su médico personal. En noviembre de 1953, traduciría del francés al español la conferencia impartida por el cónsul Marcel Antonie en la actividad cultural ofrecida por el Instituto Cubano-Haitiano, donde recibió muestras de elogio y regocijo por los participantes, encontrándose en la mesa presidencial de la velada: Maximiliano Torres (alcalde Municipal), Dr. J.C. Castellanos (miembro del I.C.H), Raúl Ibarra Albuerne (historiador de la ciudad) Antonio Serret (director de la filarmónica). (Actividades del Instituto Cubano-Haitiano 1953¹⁶).

Como resultado de los vínculos con el cónsul haitiano, Emilio conoció al médico, pedagogo, escritor y antropólogo Dr. Jean Price Mars¹⁷, considerado el principal pensador haitiano del siglo XX. Este reconocido intelectual impartiría una serie de conferencias sobre su especialidad en la Universidad Oriente, siendo agasajado por el Instituto Cubano-Haitiano, con una cena en su honor, en el Hotel *Libertad* (Cena en honor de Jean Prince Mars 1953, 17¹⁸). Es indudable la impresión que le produjo al Dr. Emilio conocer a Jean Price Mars, estableciéndose una amistad entre ambos, que se mantuvo durante varios años. Poco después, para mediados de octubre de 1956, Emilio viaja a Port-au-Prince (Haití), y después hasta Petion-Ville, con el objetivo de celebrar el onomástico del Dr. Jean Price Mars, quien le obsequia el libro autografiado: *Termoignages sur la vie et loeuvre du Dr. Jean Price Mars 1876- 1956*, -una compilación de artículos de diferentes autores sobre el devenir y trayectoria del estimado intelectual caribeño.

¹⁵ Mario Norma Hechevarria. *Escritura notarial del Dr. Mario Norma Hechevarria a los señores Juan Emilio Cordiés y Lilian Jackson*, número 528. Santiago de Cuba, 1953.

¹⁶ «Actividades del Instituto Cubano-Haitiano.» *Revista Orientación Social*, (1953): 11-16.

¹⁷ Dr. Jean Price Mars fue secretario de la delegación haitiana en Washington (1909) y encargado de negocios en París (1915–1917), durante los primeros años de la ocupación estadounidense de Haití. En 1941, fundó el Instituto de Etnología. Fue ministro de relaciones exteriores en 1946, delegado de Haití en las Naciones Unidas de 1949 a 1951 y embajador en la República Dominicana.

¹⁸ «Cena en honor de Jean Prince Mars.», (1953): 15-17

Precisamente, debido a su conocimiento y buen criterio médico, el Dr. Juan E. Cordiés es nombrado uno de los médicos internos del Hospital de Maternidad Obrera, junto a los doctores: Eduardo Gonzalo Mármol, Lucía Salas Salas, Fernando del Río Bernal, Roberto Villalón Virgily, Celso Joubert Martí, Nelso Goire, Miguel Ángel Samada Silega y Vidal Eljaiek Eldid (« como aparece en una nota del periódico *Oriente* el 17 de mayo de 1953, bajo el título: «Elección de médicos en el Hospital Maternidad Obrera.»)

Del mismo modo, este rotativo, reseñó su admiración y respeto por el destacado médico, cardiólogo y docente Dr. Juan Emilio Cordiés, el cual lo consideraba como uno de los hombres de mayor conocimiento en la rama de la medicina, felicitándolo en varias ocasiones por su aniversario de bodas con la señora Lilian Jackson, (« como menciona un artículo del reportero y redactor Oscar Lorient Guerrero "*Oscarino*" del 25 de julio de 1954, cual consideraba que « la pareja gozaba de general simpatía en la sociedad santiaguera"»)

La vida profesional y cultural, del Dr. Cordiés, le permitió conocer de cerca la crítica situación política de la isla en la década de los 50 del siglo XX, a lo que no estuvo ajeno, al agudizarse después de los sucesos del Cuartel Moncada. El Dr. Emilio Cordiés veía con preocupación y consternación como varios de sus alumnos de la Escuela Normal y del Instituto de Segunda Enseñanza eran perseguidos y abatidos por el ejército de Batista. Ante esta situación, colabora en la lucha insurreccional, mediante la compra de bonos, y él envió de medicamentos para la Sierra Maestra, así como, su consulta particular estuvo siempre abierta a ayudar a toda persona necesitada.

Después, del triunfo de la Revolución, saldrían en la prensa las nuevas transformaciones que se avecinaban en la sociedad cubana. El 13 de enero de 1959, el comandante Ernesto Che Guevara, ante el Colegio Médico Nacional refería la línea a seguir por esta institución, que era la medicina social (Guevara de la Serna 1959¹⁹). Meses más tarde, el Dr. Eberto Cué Reyes, coordinador de la sección profesional del Colegio Médico del Movimiento 26 de Julio, daba a conocer las causales de depuración aplicables a empleados y funcionarios de este sector profesional, que habían realizado actos de colaboración a la dictadura y contra los Colegios Profesionales, (« como menciona el periódico *Surco* en sus p. 4-5, el 16 de marzo de 1959, donde se depuraban 26 profesores que se le demostraron vínculos con la tiranía batistiana, renunciando 9 docentes. »).

En los meses siguientes, ocurre el éxodo masivo de profesionales de la salud para el exterior, principalmente para los Estados Unidos. El Dr. Juan Emilio a diferencia de algunos de sus colegas decide quedarse en el país, a pesar que los nuevos cambios económicos y sociales de la revolución, afectaron sensiblemente su patrimonio económico al proclamarse la nacionalización de la banca, y la ley de Reforma Urbana. El 7 de abril de 1959, Emilio realizaba una declaración jurada ante el abogado Mario Norma, exigido por la ley ciento treinta y cinco sobre la rebaja de alquileres donde refería que tenía una renta neta o líquida de ciento treinta y ocho pesos cincuenta y ocho centavos moneda nacional mensuales debido al alquiler de viviendas.

¹⁹ Guevarra de la Serna, E. «Discurso El Che y la medicina. .» *Tribuna Médica de Cuba*, enero- junio de 1959.

Asimismo, el 12 de diciembre de 1960, ante el Consejo Superior de la Reforma Urbana, Juan Emilio declaraba que tenía unos ingresos mensuales de \$468.00 que se derivaban de los \$179.00 de su sueldo como profesor del Instituto de Segunda Enseñanza, \$ 189.00 como médico de Maternidad Obrera, y \$100.00 promedio en sus consultas como médico. Esta situación económica favorable, lo exoneraría del derecho de una renta vitalicia, según el artículo 37 en su capítulo IV de la Ley de Reforma Urbana, porque sus ingresos eran superiores a \$150.00 mensuales (Ley de Reforma Urbana, 1960²⁰).

Al efectuarse la Reforma Urbana, en la sección de expedientes antiguos, Juan Emilio Cordiés constaba con 11 fincas urbanas o inmuebles de su propiedad, ubicadas principalmente en las calles Jobito, General Portuondo, Pio Rosado, Dr. Martin Morua, Gasómetro, General Lahera, Avenida 24 de Febrero y Reparto Mariana de la Torre, arrendadas como viviendas o comercio de café, sin olvidar las demás propiedades que tenían su padre y hermanos.

Esta situación, debió haber sido muy difícil para el Dr. Juan Emilio, asume estos cambios, con entereza y sabiduría; se mantendrá trabajando en el Hospital Materno Norte (Maternidad Obrera), y en el Instituto de Segunda Enseñanza, contribuyendo con sus servicios como médico y profesor. Poco después, el 30 diciembre de 1964, a la edad de 52 años, integraría a la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) por el barrio Bacardí, como parte de la nueva normativa del gobierno revolucionario que estipulaba la asociación de las personas naturales dueñas de fincas y animales.

En el plano educacional, el Dr. Emilio Cordiés fue uno de los médicos fundadores de la Facultad de Medicina en la urbe oriental, al contribuir a la formación de los nuevos estudiantes de este sector que necesitaba el país, ante las transformaciones del sistema de salud cubano. El 10 de febrero de 1962, se funda la Escuela de Medicina de Santiago de Cuba en la Universidad Oriente. Un Año después, los hospitales de la urbe oriental- el Hospital Provincial "Dr. Saturnino Lora", Maternidad Norte, el Militar "Dr. Joaquín Castillo Duany" y el "Ambrosio Grillo"- se convertían en unidades docentes, al ponerse en práctica el "Plan Santiago".

Juan Emilio Cordiés Negret, junto a: Reinaldo Roca Goderich, Varan Von Smith, Juan Díaz Sarduy, Héctor del Cueto Espinosa, Ángel Arias Lorente, Armando Valdés, Juan José Ceballos Arrieta, Abdo Hernández González, Héctor Del Cueto, Esteban Regalado, Sixto Corona Mancebo, María Rodríguez Bernal, entre otros médicos, comenzarían la docencia clínica, en la ciudad de Santiago de Cuba (Vela 2016²¹)

Ada Núñez Jiménez,- Jefa de enfermeras del Hospital Maternidad Norte- quién lo conoció, recuerda que «[Juan Emilio] era un clínico magnífico, muy bien preparado, dedicado al paciente, de visión amplia para darle tratamiento y solución a las diferentes complicaciones médicas al ser capaz de aglutinar a diferentes especialistas para la valoración de un caso crítico, en una etapa donde el programa materno no estaba tan estructurado como ahora ».

²⁰ *Ley de Reforma Urbana*, del 14 de octubre. (Gaceta de la República de Cuba, La Habana.) 1960.

²¹ Juan Vela Valdés. *Formación de médicos para los servicios de salud en Cuba 1959-2014*. (Tesis doctoral, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 2016)

Compartió esta experiencia en la entrevista realizada por Rolando Núñez Pichardo. *Vida y obra de Juan Emilio Cordiés* (10 de junio de 2019).

Esta disposición, de análisis y estudio de diferentes casos críticos en conjunto, fue valorada por el Dr. José Reinaldo Roca Goderich, quien reconoció la extraordinaria influencia ejercida por Emilio Cordiés, al referir que « [...] jamás faltaba a las secciones docentes, llamados "jueves docentes" en los hospitales Maternidad Norte y Saturnino Lora, donde hacía muestra de su conocimiento, sabiduría y modestia » (Roca Goderich 2002²²).

Similar criterio lo expresó la Dra. Gloria Romero Fernández, al referir que conoció al Dr. Emilio Cordiés en el Hospital Materno Sur « [...] A él, le debo haber aprendido a realizar el examen visual, como primera valoración del paciente, era muy explicativo, de hablar despacio y claro en cada momento ». Así como, relató que era un « [...] médico excelente a tiempo completo que participaba en las distintas jornadas científicas, y que junto a la Dra. María Caridad Rodríguez, valoraban desde el punto de vista clínico una posible intervención de ginecología » (Fernández 2019²³).

Esta capacidad de Emilio de trabajar en conjunto y valorar los diferentes casos clínicos, le permitirá realizar con la Dra. Rodríguez, varias investigaciones sobre enfermedades durante el embarazo, principalmente, la toxemia, material didáctico que serviría para la docencia y consulta de los nuevos galenos. Estos estudios sobre las afecciones obstétricas y el análisis terapéutico empleado, serían una novedad en los estudios clínicos, considerándose el primero en utilizar esta práctica en Cuba. (Juan Castell y Ana E. Cintra, 2005).²⁴

Sin embargo, en 1974, una desgracia empaña la vida de Juan Emilio, fallecía su esposa Lilian Violeta Jackson. Queda muy afectado con esta pérdida, recuperándose gracias al cuidado de sus hijas, el nacimiento de nuevos miembros de la familia y el cariño de sus amigos cercanos. Poco después cierra definitivamente su consulta particular, donando su equipo de rayos X, como un acto altruista y humanista, a la Dirección Municipal de Salud.

Luego de su regreso a sus actividades médicas, continuaría con su labor de enseñanza en la Facultad # 2 del Instituto Superior de Ciencias Médicas, donde el Dr. Emilio realiza varias conferencias relacionadas con las enfermedades con el embarazo, como: infecciones de las vías urinarias, la diabetes o la hipertensión (Cordiés, 1980²⁵). Estas labores docentes, le permitirán colaborar y asesorar a las nuevas generaciones de médicos, como: Juana Padilla, Dolores Durand, Miguel Vila, Jorge Plutin, Luis Ojeda, entre otros, que valoraron sobre las diferentes dolencias, relacionadas con las enfermedades hipertensivas del embarazo.

²² José R. Roca Goderich. «Instauración de la docencia médica en Santiago de Cuba.» *MEDISAN*, 2002: 86-92.

²³ Gloria Romero Fernández entrevista por Rolando Núñez Pichardo. *Vida y obra de Juan Emilio Cordiés* (10 de febrero de 2019).

²⁴ Juan Castell y Ana E. Cintra, «Importancia de Santiago de Cuba en la obstetricia y ginecología cubanas» *MEDISAN*, 2005, 9(2)

²⁵ Juan Emilio Cordiés Negret. *Guía de metodológica-clase docente*. Santiago de Cuba: Universidad de Ciencias Médicas, 1980.

Igualmente, el Dr Emilio realizó junto a sus hijas Lilian y María Teresa, algunas investigaciones sobre la úlcera péptica durante el embarazo, a partir un estudio de las causas, material y diagnóstico, realizándose un muestreo en pacientes atendidos en el Hospital Provincial, con el objetivo de entender esta enfermedad y tratar de encontrar una solución a este padecimiento.

Otros estudios, trataron sobre las manifestaciones neurológicas observadas en el cáncer de pulmón. El cual consistió en un análisis de 47 pacientes portadores de Neoplasia de pulmón, relacionándola con los aspectos anatomopatológicos y clínicos más notables, haciendo hincapié en el síndrome de Claude-Bernard- Homer, observado en uno de los pacientes. El resultado de esta investigación, determinó que el cáncer de pulmón seguía siendo una de las neoplasias más frecuentes en las personas fumadoras, siendo evidente una insuficiencia respiratoria obstructiva que está estrechamente vinculado con el hábito de fumar o de antecedentes de bronquitis crónica.

En los años ochenta, sería distinguido por varias condecoraciones por el MINSAP (Ministerio de Salud Pública) y el SNTS (Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud), otorgándole al Dr Juan Emilio Negret, la medalla "Manuel Fajardo Rivero", el 3 de diciembre de 1983, por su labor médica.

En los años siguientes, el Dr. Juan Emilio se dedicaría a escribir un libro sobre Medicina Clínica, el cual quedaría inconcluso, al ocurrir su fallecimiento el 5 de abril de 1985, causando hondo pesar entre sus familiares y amigos. El día 6 de abril, partía el cortejo fúnebre para el Cementerio Santa Ifigenia, efectuando las palabras del duelo el galeno Félix Endi F. Con su muerte, la medicina santiaguera perdía uno de sus más proclives hijos que habían consagrado su vida a favor de la medicina en Santiago de Cuba.

Conclusiones

La vida del Dr Juan Emilio es un ejemplo de superación, sacrificio e inserción en la sociedad santiaguera, Su inteligencia y conocimientos, junto a los nexos establecidos en las diferentes agrupaciones sociales, le permitió establecer una red de sociabilidad, que posibilitó su aceptación por los sectores económicamente dominantes, siendo reconocido por la prensa como uno de los médicos más prestigiosos de la segunda mitad del siglo XX. Supo adaptarse a los cambios económicos, políticos y sociales del país, destacándose como uno de los fundadores de la enseñanza de la medicina social en Cuba. No obstante, su legado, es casi olvidado, en los estudios sobre la medicina, por la nueva generación de galenos en Cuba.

Bibliografía

«Actividades del instituto Cubano-Haitiano.» Revista *Orientación Social*, 1953: 11-16.

-
- «Expediente de profesores.» En *Expediente de profesores*, de Instituto de Segunda Enseñanza de Oriente. Santiago de Cuba. 1953.
- Actas Capitulares*. Archivo Historico Provincial de Santiago de Cuba, 1950-1952.
- Archivo Central de la Universidad de la Habana, 1928. *Expediente Universitario de Juan Emilio Cordiés y Negret*. no. 22356. La Habana: Secretaria General.
- Archivo de la Universidad de la Habana. *Expediente Universitario de Juan Emilio Cordiés y Negret*. Doctor en Medicina. La Habana: Archivo de la Universidad de la Habana, 18 de agosto de 1838.
- Arias Rodríguez, B. *Influencia básica de la escuela francesa en la praxis médica de la ciudad condal*. En *Anales de Medicina y Cirugía* vol.60, no. 262 por Rodríguez Arias, 1982, 73-80.
- Cayot Ala, I. entrevista por Rolando Núñez Pichardo. *Vida de Juan Emilio Cordiés* (28 de febrero de 2019).
- Castell Moreno, Juan y Cintra Rodríguez, Ana E., «Importancia de Santiago de Cuba en la obstetricia y ginecología cubanas» *MEDISAN* , 2005, 9(2)
- Cordiés Jackson, M. E. entrevista de Rolando Núñez Pichardo. *Vida de Juan Emilio Cordiés* (29 de marzo de 2019).
- Cordiés Negret Juan Emilio, «Contribution à l'étude du traitement de l'arthrite suppurée des doigts par la résection articulaire» (tesis doctoral, Universidad de Paris, 1937).
- Cordiés Negret, Juan Emilio. *Guía de metodológica-clase docente* . Santiago de Cuba: Universidad de Ciencias Médicas, 1980.
- Cordiés Negret, O. Entrevista de Rolando Núñez Pichardo. *Vida de Juan Emilio Cordiés Negret*. 12 de febrero de 2019.
- Expediente estudiantil de Juan Emilio Cordiés, letra C, tomo 16*. Santiago de Cuba : Instituto de Segunda Enseñanza de Oriente, 1927.
- Ferrer Leyte y Vidal, Notario Eduardo. 1912. *Registro Civil*. Santiago de Cuba. s.p
- Guevarra de la Serna, E. «Discurso El Che y la medicina.» *Tribuna Médica de Cuba*, enero-junio de 1959.
- León Ferrer, Ulises. 2019. Entrevista de Rolando Núñez Pichardo. *Vida de Juan Emilio Cordiés* (28 de febrero de 2019).
- Ley de Reforma Urbana, del 14 de octubre*. (Gaceta de la República de Cuba, La Habana.) 1960.
- Lorient Guerrero, O. « Bodas de Muselina.» *Oriente*, 25 de julio de 1954: 5.
- Memoria anual del curso académico* de Instituto de Segunda Enseñanza de Oriente. Imprenta El Lápiz Rojo, Santiago de Cuba, 1927, 8-12.
- Negret, Juan Emilio Cordiés. «Declaración Jurada.» *Declaración Jurada*. Santiago de Cuba, 6 de noviembre de 1952.
- Norma Hechevarria, M. *Escritura notarial del Dr. Mario Norma Hechevarria a los señores Juan Emilio Cordiés y Lilian Jackson, número 528*. Santiago de Cuba, 1953 .

-
- Poveda Díaz, Alcibíades S. 2015. *Las noticias de la historia, 1902-1958 (Crónicas de Santiago de Cuba)*. Santiago de Cuba: Oriente.
- Reinlein, José Lupiañez. *El movimiento estudiantil en Santiago de Cuba 1952-1953*. La Habana: Ciencias Sociales, 1985. Edición en PDF.
- Roca Goderich, José R. «Instauración de la docencia médica en Santiago de Cuba.» *MEDISAN*, 2002: 86-92.
- Romero Fernández, Gloria entrevista por Rolando Núñez Pichardo. *Vida y obra de Juan Emilio Cordiés* (10 de febrero de 2019).
- Sarduy, Pedro Pérez. <http://redescreea.blogspot.com/2013/12/pedro-perez-sarduy-periodismo-cuba.html> (último acceso: 13 de enero de 2023).
- Vela Valdés, Juan. *Formación de médicos para los servicios de salud en Cuba 1959-2014*. (Tesis doctoral, Universidad de Ciencias Médicas, Santiago de Cuba, 2016) .